

MINISTÈRE
DES ARTS.

Paris, le 7 mars 1883.



Commission
des Monuments historiques.

Sous Commission des Monuments
mégolithiques

Convocation.

La Commission se réunira
le Samedi 10 mars 1883
à 10 heures ½ au lieu ordinaire
de ses séances, 3, rue de Valois.

Ordre du Jour :

(Voir au verso)

M. Cartailhac

Membre de la Commission des Monuments mégolithiques

1797 Hoxne, en suffolk. John Frère



Trouve des restes humains associés à des ossements de mammouth dans une grotte où se trouvaient aussi des silex taillés.

Le progrès appartient à toute la série mais c'est un moment où l'inconscient et fatal qu'il avait été dès que là, il devient le résultat de la volonté. C'est la ligne de démarcation entre la civilisation et la sauvagerie !



Goguet Consillier
parlement de Paris

1710 - 1858

Oeuvres publiées
avant sa mort





à sec, de ces sortes de cailloux, dans lesquels le roulis et le frottement continual qu'ils ont essuyé les uns contre les autres en des sens différents, ont perfectionné les formes de coins et de haches, que le hazard de la fracture n'avoit fait qu'ébaucher; et qu'il leur manquoit encore quelque chose pour leur donner tout-à-fait la forme de quelques-uns de ces instruments, ils enachevoient l'ouvrage avec une patience extraordinaire.

Les genres de pierres dans lesquels nous reconnoissons ces qualitez de la dureté, de la facilité à se casser, et à former en se cassant, de vives arêtes tranchantes et des angles pointus, sont les *cailloux*, dont les couleurs varient suivant les pays dans lesquels on les trouve; la pierre de touche, le basalte, si distingué entre toutes les autres pierres par son extrême dureté, qui le faisoit employer en Egypte aux statues des Dieux; mais la pierre des fragments de laquelle on pouvoit tirer plus d'instruments tranchants, c'est sans contredit celle que nous appelons pierre à fusil; et la raison de cette préférence, vient de la propriété de former en se cassant, de ces vives arêtes en tous sens, aussi-bien que les agathes, qui peuvent se rapporter

Si l'on trouve tous ces caractères dans un certain genre de pierres figurées que l'on conserve dans les Cabinets, parce qu'on croit qu'elles sont tombées du Ciel avec la foudre, si on y observe encore différentes formes par lesquelles ces pierres



imitent parfaitement les premiers instruments qui tenoient lieu aux hommes d'instruments utiles, on fait disparaître l'erreur plus que populaire. On a la preuve que des pierres qu'on croyoit d'une origine céleste, n'en ont qu'une terrestre, très-semblable aux autres pierres ; que leurs figures qu'on s'imaginoit estre, ou des jeux de la nature, ou des marques de la colère divine, ne sont que des ouvrages de l'art, et l'on aura en même temps acquis la connoissance des plus anciens monuments qu'on puisse souhaiter de l'industrie de nos premiers Peres.

Pour mieux réussir dans cet examen, M. Mahudel a comparé avec nos cailloux de différentes espèces, autant de ces prétendues Pierres de Foudre qu'il en a pu voir; et il a tiré de tous les Auteurs d'Histoire naturelle des Fossiles, et de tous ceux qui nous ont donné des descriptions de Cabinets, autant qu'il a pu de dessins de ces pierres figurées; et par les comparaisons qu'il a faites, et que chacun peut faire de la nature de celles-ci avec celle de ces différentes espèces de cailloux, et de leurs formes avec celles de tant d'instruments, d'outils, et d'armes d'un usage antique que l'on découvre

tranchantes et aiguës, enfin les mêmes couleurs que celles qui sont propres aux cailloux de certains pays.

Et les Antiquaires, dans l'observation de ces mêmes prétendues Pierres de Foudre, reconnoîtront des masses de mar-

chez l'homme l'étendue et la forme des groupes nationaux est susceptible de grandes diversités, en rapport avec les conditions de vie générales de chaque race, et, dans chaque race, avec les conditions locales d'existence de chaque groupe spécial, ainsi qu'avec le degré de son développement soit physique soit moral, et avec la succession de ses phases sociales et historiques.

Les races humaines restées encore à l'état nomade et vivant de chasse sont obligées d'émigrer selon les saisons, pour suivre les espèces qui leur servent de proie. Elles ne peuvent avoir de demeure fixe de patrie déterminée. Leur constitution sociale reste rudimentaire, les individus ~~sont égaux~~ et faisant ^{tous} la même besogne (Chacun pour soi et ses risques et périls). Le danger, offre soit une horde rivale ou certains animaux féroces défiant les efforts isolés, amène l'union. La population d'ailleurs obligée pour vivre de chasse de rester très peu dense et d'occuper un vaste territoire, livré aux seuls inspirations de l'instinct, du besoin des familiers.



l'état pastoral réunit la famille sous la
hutte plus fixe ou même sous la tente nomade
régles plus de déplacements par le retour régulier
des saisons. ~~glor~~ naît la propriété ~~et~~ le couplet
d'intérêts, et avec l'amour des richesses, ce germe
de civilisation, l'idée de droit et ~~une~~
de justice. La hiérarchie sociale commençant
s'établir, l'individu aliéné en partie sa
liberté au profit de sa sécurité. L'individu
est des devoirs lui tout révélés. La transmission
hérititaire, par voie d'échange est établie.
peu à peu chaque famille tend à s'attribuer
la souveraineté exclusive de certains territoires.
D'avoir usage, le sol même est enfin
le patrimoine ~~individ~~ d'un groupe de
familles, ^{et y resp de génération en génération} de nation le groupe ethnique
commençant lors à devenir patrie géographique
famille

la tribu pastorale et patriarchale passe à
l'état agricole, se fixe au sol, se retrécit
la tente nomade et mobile du chameau ou
du pêcheur devient maison. L'homme lutte
non pour sa vie, pour sa liberté mais par ses
possessions, il défend son champ qu'il a défriché
à l'illon qu'il a ouvert, le grain qu'il a semé la

récolte qu'il attend.



La Société se matérialise et s'incarne dans une certaine étendue de la surface terrestre. La terre natale avec ses souvenirs, patrie, demeure et tombe des aieux à laquelle on ne peut plus renoncer, et que l'on voudra défendre jusqu'à la mort.

Le Chameau a la dépouille de, animal
Le pasteur file la laine de ses brebis et
et la laine vêtement de l'homme
immobile et contemplatif.

L'agriculteur cultive le plait textile
avec fierte le lin et le chanvre la toile
est excellente au laboureur qui sous le
soleil fatigue et s'échauffe et fatigue.

Dans la demeure sedentaire à mille
objets s'entassent, l'époque des premiers progrès
industriels est ouverte

novum nascitur ordo.
Mais hélas naissent en même temps des lois
nouvelles, le juge, des usages juridiques et
civili; alors disparaissent les monopoles et
les castes privilégiées et le prolétariat, et
l'esprit de conquête et l'esclavage, ou l'extermination
des vaincus) et tout ce que résume le mot victime.



— C'est pas respect l'homme que de le transformer en machine, que
d'en faire un animal de fatigue ; l'exploitation de l'homme par
l'homme, substitut l'esclavage de l'industrie à l'asservissement
de la gloire, à l'esclavage de la guerre, c'est arracher les peuples au
sublime de leurs destines, retarder indefinitely leur civilisation.

Connaitre , voilà donc la condition de l'homme ; voilà son
privilege , sa gloire , son bonheur , son salut , sa noblesse , la
garantie de son indépendance et de sa liberté . voilà ce qui peut
le rendre maître de lui même et de toute la nature .



La démonstration de l'homme fossile est un des plus remarquables progrès qu'il
a enregistrer l'histoire scientifique des vingt dernières années.

La Science semble prête à faire un pas de plus et à reculer l'existence de
l'homme au delà de la période quaternaire.

Le point imperceptible qui constitua le premiers pas de l'homme en ayant
est aussi surprenant que l'ensemble de tous ces conquets qu'une
industrie merveilleuse a realises même sur l'espace et sur le temps.
C'est le pouvoir de disposer de soi

" l'homme est appelle de si peu certaine , à des destins magnif'ques ; n'oubliez
pas seulement que c'est aux races et aux individus qui sauvent les
conqueris qu'appartiendront ces destins : accolas "

l'homme est le seul qui ait libéré du droit; du devoir et d'une destinée.

voir accolay avec Tois :

Le mot anthropologie signifie histoire de l'homme, c'est-à-dire
un ensemble de connaissances relatives à tous les groupes humains.
l'examen comparatif des organes et celui des fonctions, l'étude des
variations que présente le type fondamental celle des instincts et des
mœurs. Elle s'occupe des caractères physiques et intellectuels, d'êtres
éminemment intelligents et libres, progressifs et par conséquent capables
de progrès et de décadence, qui changent et se modifient souvent
de siècle en siècle.

Tous les sciences spéciales qui s'occupent d'un ensemble quelconque
de manifestations de l'activité intellecuelle et morale sont appelées
à son aide.

Il fallait que les principaux des ces groupes humains juxtaposés
ou dispersés à la surface du globe, fussent découverts et connus et pour
en arriver là il fallait avoir à peu près terminé l'exploration du globe.
La géographie est donc, pour ainsi dire, la mère de l'anthrop.

Mais on ne peut s'en tenir à connaître le relief actuel, l'histoire
naturelle de celui-ci est éclairée par celle des hommes d'autrefois
dont l'historien touche à celle des êtres qui en peuplent la surface,
et la géologie de la paleontologie

Il n'est pas jusqu'à la physique générale et la météorologie
dont la connaissance ne devient parfois nécessaire. Seul
la connaissance des grands mouvements de l'atmosphère et des mers
lui permet de résoudre avec certitude quelques uns des problèmes les
plus délicats soulevés par ses études.

L'anthrop. se complète par des emprunts ~~comme~~ mais elle a des questions
de détail extrêmement nombreuses, de questions générales, qui naissent
du sujet lui-même, qui s'enchaînent et conduisent à des doctrines. La
science des hommes est constitutive une science spéciale dans toute l'acception
du mot.

semblable se fondaient à Londres, une seconde peu après à New York et adoptaient tous deux le programme de leur ^{salle} Tour animée.

Florence, un des membres de la Société de Paris et professeur d'Anatomie humaine au Muséum commença dès lors à écrire dans son cours l'histoire des races humaines. Son

Serre, qui lui succéda, ajouta en sous-titre à son cours, Anatomie et histoire naturelle de l'homme. cette chaîne ^{avec sous-titre actuel} ~~tous ch. de~~ quatrifage, ~~c'est à dire~~, fut enfin en 1851 le titre de chaire d'Anthropologie, ~~en 1861~~, Florence ?

Serre avait ~~fondé~~ jeté les fondements de la galerie anthropologique du Muséum qui fut la première galerie publique.

développer

Cependant la Société d'Ethnologie de Paris absorbée par la question de l'esclavage quitta le domaine scientifique ~~pour lequel~~ en 1848 lorsque la République ^{proclama libre tous les} donna la liberté aux esclaves, cessa de se réunir.

C'était justement peu après ^{se produisaient et} ~~commençait~~ ces découvertes qui formaient jetait sur l'histoire de l'homme les vives lumières de la géologie, de la paléontologie, de l'archéologie, de la zoologie générale, de la géographie zoologique, et de la géographie médicale. Le mouvement ~~sous l'impulsion de Samuel Morton était~~ ^{l'adepte de} Une société groupant dans son sein tous ces sciences était nécessaire qu'en 1859 n'existaît pas encore ; en 1859 seulement fut créée la Société anthropologique de Paris.



S. l'A. nous ouvre des horizons si immenses, dévoile
derrière nous des existences et des transformations si stupéfiantes,
nous démontre combien la nature et la vérité sont plus
grandioses et plus poétiques que les légendes et les fictions qui ont
si longtemps trompé les hommes.

B. l'homme a étudié tout chose avant de s'étudier lui-même.
voir notices sur Broca fondation Soc d'anthrop. —

en 1800 des naturalistes et des médecins fondèrent la société des obser-
vateurs de l'homme; elle se proposait principalement de diriger
les recherches des voyageurs. ~~Le moment était mal choisi car~~
l'Empire funeste au commerce et aux voyages lointains ~~ne~~ ne permet pas
le succès de cette tentative, et après avoir servi l'oncée à l'éthnologie
historique et à la philosophie, envahie par le philhellénisme elle
fusionna avec la société philanthropique.

en 1838 Londres vit naître ~~une~~ ^{la} société pour la protection des
Aborigènes qui d'abord sans écho dans le monde égoïste
et aplati du règne de Louis Philippe suscita le fondateur de
la société ethnologique de Paris \$ 1839, William Edward
publi- ^{auteur d'un} avait ouvert une voie nouvelle ~~pour son étude sur les~~
Caractères physiologiques des races humaines considérées dans
leurs rapports avec l'histoire. ~~Le moment était admissible~~
~~mais il pourra entraîner~~ ^{une} les savants dans cette voie nouvelle, Richard,
Desmoulins Virey, Bory St Vincent, Gervy, D'Orbigny, Broc,
renardet de ^{venant de} publié leurs importants travaux. Morton
avait fait paraître Crania Americana. La linguistique se
développait sérieuse et féconde. Le premier volume de la société
ethnologique produisit une forte impression en 1844 une société

Voir Lucrèce.



Au moyen âge sous l'influence des idées chrétiennes, ces croyances furent abandonnées et reléguées dans le domaine de l'erreur.

= L'homme est un dieu tombé qui se souvient de ciel.

Toute école au plus noir conduisent au seuil de l'histoire et des traditions européennes. En vain cherche-t-on à démonter jolos haut dans le cours des âges ; la légende succède à l'histoire, la fable à la légende, et la nuit devient complète. Les peuples comme les hommes, trouvent un terme à leur mémoire en scrutant le passé.

Quoiqu'on dise la science comprend les âpres difficultés de la lutte ; garanti par ses propres auteurs la sûreté de ses révélations ultérieures.

(La guerre elle est comme la poudre utile et mortelle) — Développer.

La conception, le jugement, le raisonnement sont les trois grands opérations qui constituent toute connaissance, toute science voir Duthe S.P. p. 13.

C'est en France, et seulement de notre temps, que ce nom, après avoir servi à habiller des reveries religieuses et philosophiques, est devenu le signe d'une science positive dans le groupe de nos connaissances qui ont pour objet les êtres vivants. —

On a dit non sans raison que Buffon avait fondé l'histoire naturelle de l'homme par son traité « des Variétés de l'espèce humaine » c'était en 1749

Nous voyons le nom anthropologie pour la première fois avec le sens moderne qui s'y rattache en tête d'une étude de William Edwards 1811 1^{er} vol Soc Ethnol.

en tout titre dans les Essais de zoologie générale d'Isidore Geoffroy Saint-Hilaire, publiés la même année.

Le nom d'anthropologie restera désormais attaché à la connaissance de l'homme considéré en tant que genre ou groupe naturel. C'est si l'on veut l'histoire naturelle de l'humanité. voir

Kant s'inspire directement de lui et le cite tout d'abord dans ses propres Sur les races humaines. Jusqu'à présent dans l'Ecole Américaine, nous voyons tous les Anthropologues, en Europe, étudier ou essayer de le programme de Buffon, mais si conformément. Le traité de Blumenbach, de Bittelmann, etc. etc. sont tous concus dans le même esprit.

Unité de l'espèce humaine.

La différence qui se observe parmi les divers groupes humains doivent-elles être regardées comme de caractères d'espèce ou bien comme de caractères de race? en d'autres termes y a-t-il à la surface du globe plusieurs espèces humaines ou bien n'existe-t-il qu'une seule espèce humaine, composée de plusieurs races?

on a trop souvent oublié que la question scientifique ne doivent être résolues que par la science. Voltaire raillant le fossile coquille oublié par quelque pèlerin. = le ~~peut~~ l'abbé Moigno attribuant les cits lacustres aux castors.

rares groupes humaines. Leur caractère distinctif. Les formations partiellement. La science ira un jour beaucoup plus loin, elle est guidée par ce principe général qui une fois reconnus dans un groupe d'être vivant, s'appliquent à tous les autres. et l'étude des formations des variétés de races chez les végétaux et les animaux nous permet autorise à conclure d'en à nous en rattachant aux faits, aux phénomènes généraux, l'ensemble des faits partiels.

(influence des milieux) le races que nous connaissons sont formées sous l'influence de certains milieux il ne s'ensuit pas qu'elles doiveat inévitablement nécessairement et toujours changer.
- action du temps
- heredité

SOCIÉTÉ
ARCHÉOLOGIQUE
DE PARIS

Chacune des sciences naturelles ne sont pas plus simples et ne vivent pas plus exclusivement sur leur propre fond. Elles se comprennent aussi de plusieurs autres, qu'on ésole aussi bien souvent

- 1^o remerciements
- 2^o ^{et qu'est} ^{l'anthropologie} histoire
- 3^o ^{prehistorique} —
- 4^o Résumé du préhistorique. —
- 5^o l'enseignement.

Jusque chez l'asile, l'intellect n'est pas toujours aveugle il est mêlé de raisonnement et par conséquent d'intelligence.

« Pour si élémentaires que soient les actes intellectuels des Crustacés et des Mollusques il m'a tout paraître au fond de même nature que ceux qu'on rencontre chez l'homme. Chez le chien le fait est de toute évidence. Une immense supériorité voit tout ce que ma maîtresse en notre faveur l'ignore. attentif de l'intelligence, étudier d'une extrémité à l'autre de l'échelle sociale » p. 92 quatrefag.

Règne humain : parlant et jusqu'à dans les peuplades les plus bas placées relativement aux nations civilisées l'homme accuse par des actes sa moralité, sa religiosité ; c'est que ces actes sont aussi propres à l'homme que le mouvement volontaire est propre à l'animal comparé au [«]égal.

Acclimatation :



l'homme s'est acclimatisé et naturalisé partout ce qui est incontestable pour l'espèce est-il également vrai pour la race ? Celles-ci sont-elles toutes et partout également acclimatisées également naturellement ?

Chaque question d'acclimatation constitue en réalité un problème particulier.

Si l'acclimatation, la naturalisation même facile, sur les points les plus divers, les plus éloignés du globe, sont un fait qui s'est passé et se passe quotidiennement pour l'homme.... Il est un certain nombre de régions et de localités principalement dans le parti le plus chaud du globe où l'acclimatation est moins aisée, là la race européenne perdure plus ou moins et pendant un temps variable, tandis que les races jaunes et noires se font plus aisement dans ces mêmes milieux.

Enfin il y a un petit nombre de régions plus ou moins étendues qui semblent destinées à dévorer les représentants de toutes les races, même de celles qui sont le plus aptes à résister à leur influence délétère.

Mais là même où l'acclimatation est la plus aisée la race... doit des sacrifices plus ou moins considérables avant d'être vraiment naturalisée - Toute colonisation est une conquête et il n'y a pas de conquête qui ne coûte quelque chose. voilà la vérité ailleurs *

Cuvier ne faisait pas plus de place à l'homme dans ses
galeries que il ne lui en a réservé dans son règne animal.



En effet de l'homme primitif comme de la chineuse antique,
que la fable fait sortir de toute pièce du cerveau de Jupiter, est-il
apparu sur la terre, donné des facultés intellectuelles, morales et religieuses
qui le distinguent de la création.

Voir la thèse protestante

^{mo} l'ancienneté de l'homme a moins d'intérêt qu'autrefois puisqu'il est ~~ad~~ reconnu qu'il n'est pas que le perfectionnement ~~d'espèces~~ animales d'un être antérieur issu lui même d'ancêtres animaux.

~~Le~~ Cependant où s'est il transformé, à quel moment, a t'il pris naissance avec l'état de chose actuel? ou bien a t'il assisté à quelques une de grandes révolutions du globe (citer quatrages et montrer que les expressions ont vieilli).

Tant qu'on s'en est tenu aux études historiques on ne pouvait remonter bien haut dans l'histoire de l'espèce humaine. Cette histoire des âges passés se lit surtout dans des monuments qui attestent une civilisation déjà avancée. Or un pareil état de chose, ne peut être le commencement ni d'un peuple ni d'une race, et à plus forte raison, celui de l'espèce elle même.

Les recherches des Egyptologues ont préparé les esprits





Ancienneté de l'homme

Silence de l'histoire

question d'origine

= apparence d'immobilité
= question d'acculturation.

Ensuite on a parlé de l'action des temps, la question de l'ancienneté de l'homme se pose.

En parcourant le globe dont il prenait possession l'homme européen a trouvé l'homme partout.

Quels ces populations sauvages ou civilisées sont-elles filles du sol qu'elles habitaient, ont-elles en un nombre plus ou moins restreint de points d'origine ? ou bien enfin leurs ancêtres sont-ils partis d'une patrie première ou quelque plus ou moins éloignée.

Le principe de l'autochthonie est au fond des croyances de presque tous les peuples sauvages ou illettrés. —

Encore il faut faire appel aux lois en vigueur dans le cas mais tout la distribution géographique l'aire magistrale des espèces est d'autant plus petite que la classe dont elles font partie a une organisation plus complexe, plus développée ou selon l'expression usuelle plus parfaite " de corailles".

qu'ici n'ont jamais foulé que le sol que
nous foulons aujourd'hui, qu'aucun des étages
jadis frappés de rayons de notre soleil et
maintenant enfouis dans la profondeur ne
les a portés, et qu'ici n'ont jamais eu à combattre
et à vivre qu'avec la faune qui peuple
nos campagnes nos cours et notre atmosphère.

, l'étude a montré une hiérarchie entre les
étages géologiques et les populations qui les
occupent.

un ordre hiérarchique près de à l'évolution
de la vie et la race humaine appartient à ce
qui s'y a de plus récent parce qu'elle appartient
à ce qui s'y a de plus élevé en organisation.

Les légendes des anciens hommes avaient placé
dans les espaces infinis qui dépassaient leur
mémoire et leurs traditions, le dieu et les demi-
dieu, les géants et les titans, les héros nés dans de
meilleurs ames, les patriarches à vie demeuré-
ment longue, les monstres qui devançaient
la Terre ..

On ne saurait point à un fragment d'os qui un
croyait semblable à tous les autres, un plus grand Jean
Eduard Bocher.

Il fallait beaucoup savoir pour s'intéresser
à ce que la pioche dénourait en creusant la
Terre. Mathen. Astro. Phys. chimist, la
biologie avaient amassé de trésors de
puissance ..

Ces rares géologiques appartenant à un
milieu plus uniforme et moins développé
n'avaient au milieu d'animaux reculés,
lors aussi dans les lointaines époques n'offrant
qu'en ébauche et en rudiment ce qui devait
être le propre de l'espèce humaine, à savoir
l'industrie, les arts, la science et leur développe-
ment continu.

dans une matière aussi nouvelle et si haut le
dire aussi étrange à l'esprit que celle des âges
du monde et des existences géologiques, les
rareusement voulent peu et le moins dire
fragments authentique apres de poids que des
analogies qui au milieu de tout ce qui est encore
ignoré, laissent une trop grande place au doute
et à l'inertitude.

Virgile Non alios prima nascentis origine mundi
illuminis dies aliquam habuisse tenorem
crediderim; ver illud erat, per magnus agebat
orbis.



Anthropologie pr^e dite
Ce que c'est

Les peuples pasteurs ne vont que lentement et ont besoin de peu contre de conditions qui ne se trouvent pas partout.

Les peuples cultivateurs sont forcément sédentaires.

(de sorte que le peuplement du globe ne pouvait reculer que dans la période des chasseurs).

Migrations par terre - par mer. Celles-ci ne sont terminées que récemment.

cette fois encore Paris donnait un exemple que tous les capitales s'empresseront de suivre et à l'envie. Le programme élaboré par Broca et ses collaborateurs devint en 1861 celui du congrès anthropologique allemand, dont devait participer en 1865 l'association pour la formation des archives d'anthropologie.

(mettre à part les publications) en 18 et des sociétés de Londres, de Berlin, de Vienne, de Florence, dont la prospérité s'a fait que grandiss. La société des amis de la nature à Moscou sous l'impulsion du professeur Bogdanoff C'était une section également spéciale, également féconde en travail et dans maints villes ce exempla étaient cuites avec plus ou moins de bonheur. L'intraïtien Broca n'est mentionné plus et son influence dure encore, et Lyon (ok).

Institut anthropologique { Cours. | musée —
bibliothèque —
laboratoire. }

= Coup d'œil antiquité —

= moyen âge — ..

18^e siècle — ..

Jg 1. Jusqu'à présent
l'anthropologie actuelle
Évenir sur l'anthrop. préhist. —



dans son intuition poétique il lui a semblé qu'à l'origine du monde
haut, la sérénité d'un printemps éternel planait sur la terre, et y
favorisait l'engendrement des créatures vivantes. Certs on admettra
cette vision vague et confuse de la réalité des choses. Un point cependant
planait sur le globe terrestre si l'on donne ^{le nom de} notre printemps à une
température plus élevée et plus constante que celle qui est notre partage.

La paléontologie exerce une influence considérable sur les conceptions
générales. Il fallut à cette lumière inattendue demander ce qui se
dérait du commencement des choses ; il fallut faire place dans
le temps et dans l'espace.

Cartes comme stériles des discussions qui ne peuvent jamais
aboutir ^{mais} circoscire de plus en plus le terrain où se soutient le
phénomène d'origine et d'arriver s'il est possible au point où un
point par de plus qui est absolument interdit conduirait hors de
l'expérience.

Cuvier. Poésie.

et nous qui il a introduits à ce grand spectacle ce n'est pas sans
émotion et sans recueillement que nous nous penchons sur le gouffre
de ces âges, marqués chacun d'un jalou et que nous sentons pour
sur nous la fision de l'immensité.

Le rôle de la poésie antique de pénétrer par quelque une des
caverns béants dans le espace souterrain et d'y évoquer des formes
étranges et mortes, tristes qui devaient avec le morts occuper les
ténèbres des abîmes. — la poëtic scieuse la réalité.

Quelque loin que l'homme ait poussé sa civilisation et donc la
poussé encore les commencements en haut n'a pas qu'il ait su se faire
des outils et par là agrandir sa force qui est petite et qui grâce aux
instruments croît sans cesse et devient illimitée comme le mains et l'ouïe.
Premiers découverts les plus glorieux ^{je note les instruments qui se passent} à l'origine sous les quels l'humanité naît
^{à l'origine sous les quels l'humanité naît}